
Junio de 2023. Nº 379/ 9.500 EJEMPLARES DE DIFUSIÓN GRATUITA

PERIÓDICO DE LA ASOCIACIÓN DE VECINOS EL TAJO DEL POLÍGONO RESIDENCIAL DE TOLEDO

C/ Valdecarza, 14  
Toledo

Tfno. 925 24 54 39

El  vecindario de Yedra 8 se concentra 
para pedir seguridad y soluciones

 Vientos de 
cambio
l l  El popular Carlos Velázquez  
sustituirá a la socialista Milagros 
Tolón si pacta con VOX, como 
todo parece indicar. Termina 
así la hegemonía del PSOE en 
la ciudad de Toledo, donde 
gobernó de 2007 a 2015 con 
Emiliano García-Page y de 2015 
a 2023 con Tolón. Queda por ver 
si Vox entra en el gobierno.

Página 6 y editorial pág. 3.

 Cierra la 
cafetería
l l  Desde el 31 de la cafetería 
del Centro de Mayores 
permanece cerrada. El cambio 
de gobierno municipal puede 
retrasar su reapertura.       

Página 7.

 Enfermeras 
precarias
l l María Soliveres, enfermera que 
atiende los cuatro colegios del 
barrio, vive jornadas de estrés y 
precariedad en su trabajo. Las 
familias piden que haya una 
enfermera en cada colegio.

Página 29.

ESPECIAL
FIESTAS



ActuAlidAd NÚMERO 379 - JUNIO DE 20232

Información de interés
l l Punto limpio: Situado al final de la calle Ja-
rama, s/n (Polígono Industrial). Parcela R-24. 
Junto a los talleres de UNAUTO. 900101 777. 
Horario: Miércoles, jueves y viernes: de 12:30 
a 19:30. Sábado y domingo: de 11:00 a 14:00 y 
de 16:00 a 20:00. Lunes y martes: CERRADO.

Asociación de vecinos El Tajo: Estamos en 
el Centro Social Polivalente, en la calle Río 
Bullaque 24. Tfno. 925 231 345. Nos puedes 
seguir en avetajo.es y en redes sociales. Co-
rreo: avetajo1975@gmail.com

Teléfonos para tener a mano
Autobuses Urbanos 925 22 03 00;925 21 58 50
Ayuntamiento de Toledo (centralita) 925 26 97 00
Bomberos 925 22 60 80
Centro de Salud del barrio 925 23 23 01
Centro de Salud (Urgencias) 925 23 01 04
Centro Social Polígono 925 24 25 62
Concejalía de Servicios Sociales 925 26 70 99
Cruz Roja (ambulancias) 925 22 22 22
Escuela de Adultos 925 32 40 79
Estación de autobuses 925 33 04 40
Estación de RENFE 925 23 30 99
Guardia Civil 925 22 59 00
Hogar del Jubilado Polígono 925 23 14 10
Hospital provincial 925 25 93 50
Hospital Virgen del Valle 925 26 93 00
Jefatura provincial de Tráfico 925 22 08 29
OMIC (Oficina Municipal de Atención al Con-
sumidor 925 26 97 50
Policía Local 925 25 04 12
Policía Nacional 925 28 85 00
Protección Civil 925 22 60 50; 925 26 97 20
Recogida de Muebles y Trastos 900 10 17 77
Tagus (abastecimientos de aguas) 925 28 50 77

La magia del cubano Manuel Romero 
Gascó encantó nuestro barrio
l l El mago cubano Manuel Romero Gas-
có ha pasado un mes en el Polígono y nos 
ha dejado muestra de su arte y de su afa-
bilidad. Fue Premio Nacional de Artes Cir-
censes 2022 en Cuba, entre otros recono-
cimientos.
Un cubano en el barrio del Polígono de 
Toledo. ¿Por qué esa magia?
Esa magia nació en los años 90, cuando es-
cribía para una revista de magia de Barce-
lona, Direction, me conoció el mago Presti 
del Polígono y nos hicimos grandes amigos.
La primera vez que viniste fue en 1994...
Sí. Eso quiere decir que llevo ya muchos 
años visitando Toledo y a su gente, y la prin-
cipal magia que he ido haciendo es esto: 
muchos amigos. Muchas personas del Po-
lígono y de la asociación de vecinos han es-
tado allá, en Cuba, como Venancio, Emilia-
no, Julio, Maldonado, Tenorio, en fin, varias 
familias. En esta ocasión, para satisfacción 
mía, ha sido la asociación de vecinos la que 
me ha hecho la invitación. 
¿Quién es Manolo Romero Gascó?
Pues un híbrido, porque he intentando ha-

cer de todo un poco. Pero la magia ha es-
tado presente desde los doce años, aun-
que he estado alrededor de la cultura, en 
el teatro y en la literatura, siempre la magia 
me ha acompañado desde muy pequeño. 
El primer intento de los últimos tiempos ha 
sido escribir las anécdotas que me ocurrían 
en mis actividades, en mis espectáculos, el 

ambiente de los niños, las ocurrencias de 
los niños. Ese primer libro, que pensé que 
sería el primero en publicarse, todavía no ha 
salido, Abracalibro. Pero he tenido la satis-
facción de publicar dos libros en Toledo: 
Tornados de piedra lisa y Por el mar de las 
Antillas, y he tenido el honor de participar 
en la feria del libro de Toledo.

C/ Río Alberche, 30   -   45007 TOLEDO
Tel. :  925 24 07 08 - 635 54 37 63

paki.garcia@hotmail.es Flores y Plantas LOLI
plantasyfloresloli

Gran variedad 

en ramos,

Centros artificiales, 

Preservados 

y  naturales



Editorial 3NÚMERO 379 - JUNIO DE 2023

A cuenta de  
las elecciones

l l Las elecciones son momen-
tos importantes en los que la 
ciudadanía tiene la oportuni-
dad de expresar su opinión 
a través del voto, siendo un 
proceso fundamental en toda 
democracia, donde los ciuda-
danos eligen a sus represen-
tantes políticos. En ellas se 
reflexiona sobre las diferen-
tes opciones y propuestas 
presentadas por los partidos 
políticos, analizando cuál se 
al inea mejor con sus valo-
res, intereses y expectativas 
y cómo lo ha hecho el partido 
que gobierna en ese momento.

Nos piden que reflexionemos 
antes de votar, pero también 
debemos reflexionar sobre los 
resultados obtenidos y cómo 
estos podrán afectar a nuestra 
vida cotidiana, generando ex-

pectativas sobre las promesas 
y compromisos realizados por 
los partidos ganadores. Estas 
reflexiones no deben limitarse 
únicamente al periodo electo-
ral, sino que debe ser un pro-
ceso en constante evolución 
y observación. 

Cuando hay un cambio de 
partido político, es común que 
se produzcan cambios en las 
políticas, las prioridades y las 
agendas de gobierno. Cada 
partido tiene su propia visión y 
enfoque y el grado del cambio 
puede variar dependiendo de 
las mayorías obtenidas por el 
partido en el poder. Es natural 
sentir curiosidad y estar ex-
pectante ante una nueva legis-
latura. También es importante 
recordar que los cambios po-
líticos llevan tiempo y algunos 

resultados pueden ser a largo 
plazo, por lo que es necesario 
evaluar y analizar las acciones 
de las nuevas corporaciones 
a lo largo del tiempo para ob-
tener una imagen completa de 
su desempeño. 

PAPEL IMPORTANTE
Nuestra asociación entiende 
que el asociacionismo des-
empeña un papel importante 
como mecanismo de fiscaliza-
ción por parte de la ciudadanía 
ante la acción del gobierno. 
Creemos que somos entida-
des esenciales para promover 
la transparencia, fortalecer la 
democracia y asegurar que el 
gobierno se mantenga respon-
sable ante los ciudadanos y 
ciudadanas a los que sirve, al 
exigirles que rindan cuentas 

de sus acciones, aunque no 
siempre se consigue y depen-
de mucho de la voluntad de los 
políticos que nos gobiernan en 
cada momento. La ciudadanía 
tiene derecho a conocer cómo 
se utilizan los recursos públi-
cos y si se están cumpliendo 
los compromisos y promesas 
electorales, actuando como 
un mecanismo de control del 
poder gubernamental, monito-
reando las políticas y progra-
mas desarrollados, evaluando 
su efectividad, identificando 
deficiencias, insuficiencias o 
malas prácticas en la gestión, 
trabajando para obtener y di-
fundir información. 

En resumidas cuentas, pro-
piciando la participación ac-
tiva de la ciudadanía en los 
asuntos públicos.

Periódico de la Asociación  
de Vecinos El Tajo 

D.L. TO-210-82
Centro Social Polivalente 

C/ RíoBullaque, 24.  
avetajo1975@gmail.com 

925 23 13 45; 636 54 98 58

COORDINADOR: Damián Villegas

COLABORADORES: Carlos López, Die-
go de la Torre, Gema Ruiz, IES Juanelo 
Turriano y Alfonso X El Sabio, Jesús 
Alhambra, José Luis Calvo, José Luis 
Real, Juan Ruiz, Luis Ahijado, Orlando 
Lumbreras, Peña El Quejío, Pilar Oca-
ña, Sonia Méndez, y Vanesa García. 

FOTOGRAFÍA: Pedro Ignacio Fernán-
dez, José Luis González

PUBLICIDAD: Asociación de vecinos 
El Tajo
Vecinos agradece la inestimable co-
laboración de los comercios y empre-
sas que hacen posible la gratuidad de 
este periódico y del Ayuntamiento de 
Toledo. La asociación de vecinos no 
se hace responsable de las opiniones 
vertidas en los artículos remitidos, ni 
tiene por qué compartir su contenido.

Artículos para el próximo número de Ve-
cinos hasta el día 6 de julio, en el correo 
avetajo1975@gmail.com o en la sede de 
la asociación. Tendrán un máximo de 1.600 
caracteres con espacios y se entregarán en 
word, con las fotos en archivo separado. 
Deben ir firmados con el nombre completo.

PUEDES SEGUIRNOS EN  
http://www.avetajo.es

TAMBIÉN EN FACEBOOK 
           Y EN INSTAGRAM   

asociaciondevecinoseltajo

                Y EN TWITTER 
@avveltajo

El vecindario de Yedra 8 sigue luchando por su 
futuro y las administraciones le dan la espalda
l l “La situación es insostenible”. 
Esta frase de una vecina de las 
148 viviendas públicas de Ye-
dra 8 refleja fielmente la situa-
ción. Fue pronunciada durante 
la concentración protagonizada 
por más de una cincuentena de 
personas ante la Subdelegación 
del Gobierno, cuyo titular se ha 
negado a recibir a la Plataforma 
por el derecho a una vivienda 
digna y a los afectados de Yedra 
8. Se suma así a la pasividad de 
Gicaman y a la incapacidad del 
Ayuntamiento de solventar los 
problemas. 

Los conflictos de seguridad 
se han agravado en los últimos 
meses: hay familias encerra-
das en sus casas por miedo y 
personas gravemente amena-
zadas. Sin duda, las adminis-
traciones, sobre todo la Sub-
delegación, deben garantizar la 
seguridad de la mayoría frente 
a los desmanes y amenazas de 
una pequeña minoría. En una 
sociedad democrática no pue-
de haber espacios de impuni-
dad para la delincuencia.

Esa tarea es competencia de 
la policía y de la justicia, que 

tienen que acompañar y pro-
teger a quienes están deman-
dando amparo para que pue-
dan alcanzar cuanto antes su 
deseo más anhelado, vivir dig-
namente y en paz.  

Solo la normalización de la 
convivencia permitirá abordar 
una segunda fase, también an-
helada por la mayoría del ve-
cindario de Yedra 8, que su-
ponga una reconstrucción de 
los derechos y deberes de los 
adjudicatarios, que deberá in-
cluir cuotas razonables y jus-
tas y una remodelación de las 

viviendas que estén en malas 
condiciones y de los espacios 
comunes.

Este cambio de rumbo a 10 
años de abandono implica que 
la Junta adopte un nuevo talan-
te y una mayor sensibilidad con 
quienes llevan años sufriendo 
la dejadez de las administra-
ciones, que  también necesi-
ta del nuevo gobierno munici-
pal para llegar a buen puerto. 
La Plataforma y la asoci ación 
de vecinos seguirán apoyan-
do la lucha de Yedra 8 por su 
dignidad. 
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El valor de los valores
l l No voy a opinar sobre fútbol, 
es un tema que no conozco. 
Tampoco sobre deportes, di-
gamos que no soy aficiona-
da ni a verlos ni a practicarlos, 
aunque no siempre fue así, me 
enorgullezco de haber compe-
tido en atletismo, allá por los 
años 80. Quiero hablar sobre 
racismo, y voy a extrapolarlo 
a otros ámbitos. Por desgra-
cia, es una lacra que nos inva-
de con una fuerza que nunca 
pensé que vería prosperar en 
mi país. Días atrás, hubo mu-
cha controversia sobre la re-
acción de un jugador de fút-
bol ante las burlas e insultos 
que sufrió por ser una persona 
racializada. Él se defendió, se 
encaró con los xenófobos que 
lo agredían verbalmente, sus 
compañeros también lo apo-
yaron. No era la primera vez 
que veíamos algo así en una 
afición plagada de fanáticos 
sin sesos. Ni será la última, me 
temo. A raíz de estos aconteci-
mientos deleznables, escuché 
justificaciones tales como que 
ese jugador en concreto es un 
provocador, que baila cuando 
mete un gol, que debería venir 
de casa llorado, que su afición 
hace lo mismo con otros ju-
gadores de color, y un largo 

etcétera de estupideces que 
me llevaron a pensar una cosa: 
los españoles somos racistas. 
Unos más, otros menos, pero 
todos estamos marcados por 
la misma peste. Los grandes 
gurús del fútbol, de la prensa 
y algún que otro político refor-
zado por su partido (xenófobo) 
salió al paso de este lío para 
defender la inocencia del pue-
blo español en un alarde de 
patriotismo exacerbado. Pero 
los hechos son los que hablan 
de nuestra tolerancia. Me aver-
güenza que haya compatriotas 
míos que, con tal de humillar 
al rival en un campo de fútbol, 
utilicen su raza para animali-
zarlo con motes o gestos si-
miescos y lo vituperen con la 
excusa de que el fútbol es así, 
el deporte, en general. Menu-
do elogio para el sano espíritu 
competitivo. El racismo no es 
una opinión, no es respetable, 
no entra dentro de conceptos 
como “es mi forma de pensar 
y tengo derecho a defender-
la”. No, no lo tienes y, si es 
tu forma de pensar, visita de 
vez en cuando una biblioteca y 
lee un poco, porque sufres un 
problema grave de incivismo 
e incultura. Sé que es injus-
to generalizar, pero creo que 

el racismo es la bandera que 
porta el policía en su brazale-
te cuando le pide la documen-
tación a un ciudadano cuyo 
único delito es ser árabe, de 
rasgos latinos o de etnia gita-
na. El racismo es la mirada de 
sospecha a la que se enfren-
tan las personas que buscan 
una oportunidad en nuestro 
hermoso país cuando nece-
sitan renovar sus permisos en 
la Administración. El racismo 
está presente en los colegios 
de nuestros hijos cuando se 
somete a un compañero al 
señalamiento por el simple 
hecho de ser de otra raza. El 
racismo se palpa en los ba-
rrios donde la multiculturali-
dad es norma porque parece 
que a algunos les molesta que 
otras tradiciones se hagan un 
hueco o interactúen con las 
nuestras. Es hora de erradicar 
el afán imperialista que nos 
oscurece la mente, olvidar 
nuestra elevada opinión del 
españolismo rancio y apar-
tar nuestra falsa superioridad 
inducida por el recuerdo de 
descontextualizadas glorias 
pasadas. Es muy fácil, solo 
tenemos que educar en va-
lores con valor.

 Pepa G. Lillo 

Parerga y Paralipómena
l l Catástrofe: Ya se han celebrado las elecciones 
autonómicas y municipales. En Toledo han segui-
do el tono general: la derecha se ha hecho con el 
ayuntamiento. El PP pactará con Vox para obten-
er la jefatura de este consistorio. Vox ha ascen-
dido de dos a cuatro concejales, quitándole un 
concejal al PSOE y otro a Izquierda Unida. Y digo 
Izquierda Unida porque, en lo que a mí se refiere, 
Podemos ya no existe. Vox y PP suman trece con-
cejales; PSOE, once; Izquierda Unida-Podemos, 
uno y Vox, cuatro. Esa es la composición muni-
cipal. Yo sé que la gente de Izquierda Unida-Po-
demos se quedará a hacer oposición, así que pe-
diré a los que antes gobernaban que se queden 
también haciendo oposición, porque ahora se ha 
adquirido una moda: solo se quedan en los ay-
untamientos quienes ganan y quienes pierden se 
acaban yendo. Y no solo en los ayuntamientos, 
sino también en comunidades autónomas. Em-
pezó la moda, desgraciadamente, Manuela Car-
mena, quien dijo que solo se quedaría en el ayun-
tamiento si ganaba en su segunda legislatura, pero 
que, si estaba en la oposición, lo dejaría. Le siguió 
Pablo Iglesias, quien, cuando Podemos consiguió 
once concejales en la Asamblea de Madrid en las 
elecciones de 2021, también se fue. Espero que 
no cunda el ejemplo. Milagros Tolón y el resto de 
concejales deben quedarse en la oposición, in-
cluyendo a una de mis favoritas, Nuria Garrido, 
fichaje galáctico de Milagros Tolón. Ella pensaba 
seguramente que iba a ser concejal del equipo de 
gobierno, pero desgraciadamente no ha sido así. 
Por lo tanto, debe quedarse a pringar, si quiere ser 
política. Y si no quiere ser política, que lo hubiera 
pensado antes. Esto de abandonar a un sindicato 
para dedicarse a la política tiene unas consecuen-

cias: si ganas, te va muy bien pero si pierdes te 
quedas en la oposición y pringas. Por lo tanto, 
señores del PSOE, quédense en la oposición y 
hagan oposición de verdad.

Desastre: Podemos es un desastre, pero es un 
desastre casi desde que comenzó. Han destruido 
todo el capital que han ganado y lo han destruido 
ellos. Y no tanto porque cometieran demasiados 
errores, sino por su relación con sus compañeros 
de viaje. Los han tratado siempre fatal. Su relación 
con Izquierda Unida desde el principio fue casi de 
desprecio, para poder decirles que se unieran en 
las elecciones generales de 2016, las que se re-
pitieron del 2015. Sus relaciones con Mas País, 
lo mismo. Mas País formaba parte de Podemos, 
pero se disolvieron. Sus relaciones con Comprom-
ís, exactamente lo mismo. Siempre es así. Esper-
emos que a la hora de constituir Sumar no sigan 
dando el espectáculo. Podemos pedía primarias 
para formar parte de Sumar, pero, qué casualidad: 
nunca quisieron primarias en las distintas convo-
catorias municipales y autonómicas. Nunca han 
creído verdaderamente en las primarias, como 
nunca han creído verdaderamente en otras co-
sas. Les han perseguido, es verdad, y sin razón. 
Tienen razón en quejarse, pero en su manera de 
hacer política, en muchas ocasiones han carecido 
de realidad y han carecido de generosidad con 
sus compañeros de viaje, fueran quienes fueran 
estos. Así que hay que pedirle a Podemos esta 
vez que, por favor, no sigan exhibiendo sus his-
torias internas y en Sumar no sigan haciendo lo 
mismo, para que, en las elecciones del 23 de julio, 
se pueda tener una mínima opción de poder con-
seguir el gobierno de coalición.

David Lucha

Contra las tijerasContra la crítica sectaria, libre militancia
l l En relación con el artículo publicado en 
el último número del periódico Vecinos en 
el que su autor, David, se permite el lujo de 
criticar a algunos miembros de la lista elec-
toral de un partido político que, a todas lu-
ces, no es el suyo, por haber formado par-
te de la dirección de Comisiones Obreras, 
conviene explicar que nuestro sindicato no 
es de nadie y está integrado por personas 
libres que ejercen sus derechos sociales y 
políticos en el marco del sistema democrá-
tico del que nos hemos dotado con mucho 
esfuerzo y más convicción.

Este periódico que se define como plural, 
y que, como bien se puede comprender, 
no se responsabiliza de las opiniones de 
sus columnistas, no puede, sin embargo, 
dar pábulo a ideas sectarias y de mal gusto 
como las críticas vertidas contra determi-
nadas dirigentes del sindicato Comisiones 
Obreras. O, si lo hace, ha de dar la posibi-
lidad de que los lectores puedan conocer 
versiones distintas.

El sindicato no es de ningún partido po-
lítico. Tanto los afiliados y afiliadas como 
sus dirigentes son libres de militar en los 
partidos políticos que elijan. Los dirigentes 
de Comisiones Obreras, y esta dirigente 
a quien se critica en particular, dimiten de 
sus cargos orgánicos cuando se presen-
tan en candidaturas electorales de partidos 
políticos, puesto que el desempeño de un 

cargo sindical de relevancia y una respon-
sabilidad política suelen ser incompatibles.

Comisiones Obreras no es propiedad de 
nadie más que de sus afiliadas y afiliados. 
Es la mayor organización social de este 
país. Y es un sindicato de clase que, para 
información de todos aquellos/as que toda-
vía no se han enterado, proclamó su auto-
nomía hace veinte años en el V Congreso, 
renunciando al trasnochado concepto de 
ser correa de transmisión hacia los partidos 
políticos. Por eso, nuestra militancia puede 
participar libremente en las listas electora-
les de los partidos políticos que existen en 
nuestra esfera democrática, sin que esto 
pueda ser argumento para la mala crítica 
sectaria de algún pequeño colectivo.

Ahora que todo esto ya ha pasado y nos 
encaminamos a las siguientes elecciones, 
convendría recordar que David Lucha, que 
tan duras críticas vierte contra quienes for-
maban parte de una candidatura, iba él mis-
mo en otra candidatura, de otro partido o 
grupo de partidos, derecho que, entende-
mos, ha ejercido libremente.

Para la próximo convocatoria electoral, 
vamos a ser un poco más elegantes: las 
personas son libres de ir en las listas que 
quieran.

Yolanda Gª Figueruelo
Una afiliada de base  

de Comisiones Obreras

l l El 16 de junio a las 19 h presentaré mi 
nueva novela en el castillo de san Ser-
vando. Es la cuarta de una serie prota-
gonizada por el detective privado Au-
gusto Alpesto y que se desarrolla en 
Toledo. Es la última que escribo con 
este personaje. He tomado esta deci-
sión sobre todo porque temo repetirme 
y quiero explorar otro tipo de novela.
Elegí el género negro no solo porque 
pensaba que en él aparece la novela 
en su estructura clásica (planteamiento, 
nudo y desenlace), sino porque refleja 
la realidad en un sentido crítico. No vi-
vimos en el mejor de los mundos po-
sibles y por eso la literatura debe ayu-
darnos a emocionarnos, sí, pero, sobre 
todo, a despertar nuestra visión críti-
ca. Vivimos tiempos en los que echo 
de menos más pensamiento crítico.

A ello ha contribuido el indudable re-
corte de las libertades, un malenten-
dido feminismo, el triunfo de lo políti-
camente correcto o el uso político del 
lenguaje, una concepción sacralizada 
del cuerpo (no puedes decir un piropo 
ni llamar a alguien feo o culogordo), un 
Derecho penal que no se centra en el 
acto cometido, sino en las caracterís-
ticas de las personas y, sobre todo, el 
aumento de ofendiditos. Lo he dicho 
muchas veces: uno de los pilares de la 

democracia es la libertad de expresión 
(lo típico de la dictadura son las tijeras; 
es decir, la censura). Para ser demó-
crata hay que tener un par de cojones 
y de ovarios. ¿Qué significa esto? Pues 
aguantar, saber ser ofendido, porque 
los roces de la convivencia y la refrie-
ga de las opiniones son algo lógico. El 
pluralismo de la democracia exige no 
ser tiquismiquis, saber encajar que hay 
otras verdades y opiniones distintas a 
las tuyas. El demócrata no nace, sino 
que se hace al confrontar su mundo 
con el de los otros. Aunque no quie-
ras, te van a dar en la otra mejilla, coño.

Sin libertad de expresión morirá la li-
teratura y el arte en general. El artista 
intenta buscar belleza, emocionarnos 
y también tantea la provocación. No se 
trata de promover las ofensas gratui-
tas, sino ver de qué modo los artistas 
intentan remover las conciencias. Yo 
lo he intentado con estas novelas fe-
rozmente incorrectas. ¿Cómo? Con 
un lenguaje de la calle, con persona-
jes que follan a la mínima de cambio, 
que son un poco guarrindongos, que 
todo lo tergiversan desde las gafas de 
su ideología, que intentan salvarse de 
la realidad a través del cachondeíto, 
que critican a los políticos por servirse 
de la política para su propio beneficio, 

que disfrutan cocinando (pero no esas 
cosas de gastroficción de Masterchef), 
que, en definitiva, tienen el australopite-
cus a flor de piel. Claro, mis novelas no 
van a ser leídas en los clubes de lectura, 
que buscan libros más suavitos, pero 
prefiero contar y cantar la vida misma. 
Por tergiversar a Machado, la realidad 
es la realidad, ya la diga Agamenón o 
su porquero. Y yo soy ese porquero.

¿De dónde salieron los principales 
valores que han añadido un especial 
brillo a nuestra civilización, como el 
de la tolerancia? Está claro: de la Ilus-
tración. ¿Y qué es la Ilustración sino 
un canto a esa razón que nos iguala 
a todos y nos hace ver el brillo ma-
ravilloso de la libertad? La democra-
cia exige potenciar el pensamiento 
crítico pero no por joder, sino por-
que queremos vivir en una sociedad 
cada vez más justa, más amable y 
más divertida, que preste atención 
a los más débiles y desfavorecidos. 
La paradoja de nuestra cultura es que 
hemos querido proteger la libertad 
recortándola, haciéndola más cani-
ja o liliputiense. Conmigo no contéis 
para esto. Prefiero subirme al barco 
del pirata que exclamaba: ¡Que es mi 
dios mi libertad!

Santiago Sastre



Grupo Automotor le da las gracias.
En Automotor y Euromotor su tiempo es nuestra prioridad.
Visite nuestras instalaciones y le asesoraremos en la compra de su 
vehículo de COMBUSTIÓN, HÍBRIDO o ELÉCTRICO, según sus 
necesidades. Ponemos a su disposición financiación alternativa, 
renting o clásica.

Calle Río Marchés, 15. Toledo
www.automotorsl.com

Calle Río Marchés, 44. Toledo
www.euromotorsl.es

925 230 939

925 241 168
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Carlos Velázquez será 
alcalde si pacta con Vox
l l Tras las elecciones celebradas el 
pasado 28 M habrá cambio en la 
alcaldía de Toledo, que a partir del 
próximo 17 de junio pasará a manos 
del popular Carlos Velázquez, mer-
ced al acuerdo que con toda seguri-
dad alcanzará con VOX. La jornada 
electoral del 28 M se vivió en nues-
tro barrio con total normalidad y sin 
incidentes reseñables en los cuatro 
colegios electorales.

 El voto de la ciudadanía de Tole-
do dio la mayoría de concejalías al 
PSOE, con 11, el PP obtuvo 9, Vox 
4 y Unidas Izquierda Unida Pode-
mos un concejal. Velázquez obtuvo 
el respaldo de más de un millar de 
residentes en el barrio respecto a 
anteriores comicios. Además, Vox 
consiguió un importante incremento 
de votos. La lista de Inés Cañizares 
fue, con 1.225 votos, tercera en el 
barrio, por encima de los 900 su-
fragios que logró la confluencia de 
izquierdas.

También habrá cambio en la Dipu-
tación Provincial. El actual presiden-
te que lleva en el cargo desde 2015, 
el socialista Álvaro Gutiérrez, dejará 
de serlo tras el empate a 13 diputa-
dos entre PP y PSOE y la entrada en 
la institución de VOX con un diputa-
do, que con toda probabilidad dará 
la presidencia a los populares. Tanto 
Ciudadanos como Unidas Podemos 
han perdido la representación que 
ostentaban anteriormente.

Finalmente, el socialista Emiliano 
García-Page ha renovado por ter-
cera vez consecutiva la presiden-
cia de la Junta de Comunidades. 
A pesar del ascenso del PP, que 
ha obtenido dos representes más 
que en las autonómicas de 2019 y 
la entrada de VOX con 4 escaños, 
el PSOE ha mantenido su mayoría 
absoluta por un escaso margen de 
votos. Ciudadanos ha perdido los 

cuatro escaños que consiguió en 
2019 y Unidas Izquierda Unida Po-
demos volvió a quedarse fuera del 
parlamento autonómico.

Velázquez disipó cualquier atis-
bo de duda sobre sus planes la 
misma noche del 28M, aseguran-
do que “por supuesto Toledo va a 
tener cambio”. “Eso es lo que ne-
cesita Toledo, un gobierno estable  
y duradero para sacar adelante los 
proyectos de transformación tan im-
portantes que necesita la ciudad”, 
enfatizó. 

Estos son las candidatas y can-
didatos de cada partido que han 
conseguido su acta de concejalas 
y concejales:
PSOE (11): Milagros Tolón, Tito Ga-
lán, Noelia de la Cruz, Teo García, 
Nuria Garrido, Pablo García Martín, 
Ana Belén Abellán, Carlos Vega, 
Marta Medina, Andrés Martínez y 
Laura Villacañas.
PP (9): Carlos Velázquez, Ana Pé-
rez, José Manuel Velasco, Ru-
bén Lozano, Loreto Molina, Igna-
cio José Jiménez, María Soledad 
Illescas, Juan José Alcalde y José 
Vicente García.

Vox(4): Inés Cañizares; Juan María 
Marín; Daniel Morcillo y Florentino 
Delgado.
Unidas Izquierda-Podemos (1): 
Txema Fernández.

Por su parte, Milagros Tolón, 
dijo sentirse “muy orgullosa” de 
lo que su equipo de gobierno ha 
hecho durante estos ocho años y 
añadió que “Toledo tiene mucho 
futuro y no se merece otra cosa 
que seguir avanzando”. También 
ha sido tajante al señalar que se-
guirá en el Consistorio tanto si PP 
y Vox no llegan a acuerdos, sien-
do alcaldesa, como si pactan, en 
la oposición.

23 de julio: Elecciones 
Generales
El 23 de julio estamos convoca-
dos a las urnas para elegir quié-
nes ocupan los seis puestos de 
la provincia de Toledo en el Con-
greso de los Diputados y los 4 del 
Senado. La campaña electoral 
dará comienzo a las cero horas 
del viernes 7 de julio y finalizará 
a las 24 horas del 21 de julio. Hay 
que tener en cuenta que el plazo 
para solicitar el voto  por correo 
finaliza el 13 de julio.
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El vecindario de Yedra 8 denuncia 
inseguridad y pide medidas urgentes
l l  Más de medio centenar de per-
sonas se concentraron el pasado 
1 de junio frente a la Delegación del 
Gobierno para denunciar los pro-
blemas de seguridad que sufre el 
vecindario de las 148 viviendas pú-
blicas de Yedra 8, y una vez más, 
para pedir que las administraciones 
actúen para dar soluciones a más 
de diez años de abandono .

Lo explicó el presidente de la fe-
deración vecinal El Ciudadano, 
José Luis Calvo, “hemos pedido 
varias veces reunirnos con el sub-
delegado de Gobierno como res-
ponsable de la seguridad en Tole-
do, y no ha      accedido”, y aseguró 
que “estamos en un callejón sin sa-
lida, porque hemos hablado con Gi-
caman, la Junta, el Ayuntamiento y 
la policía, y ya no sabemos dónde 
acudir”. “Esto se está pasando de 
castaño oscuro”, añadió. 

Los concentrados  hicieron pa-
tente su denuncia coreando esló-
ganes como “no a la violencia en 

muchas veces no tenemos luz ni 
agua...”. En este sentido, Calvo 
agregó que “hay amenazas a ad-
judicatarios para que abandonen 
sus pisos”, incluso han llegado a 
pintar en la pared “más de uno se 
va a llevar dos tiros”.

“Es un problema de ciudad”, afir-
mó, y se pregunta qué van hacer 
la Subdelegación del Gobierno, la 
Junta y el Ayuntamiento, porque la 
integridad de estas personas está 
en riesgo”. Los desalojos que la 
Junta anunció para abril y mayo es-
tán “paralizados”. Las soluciones 
pasan por “una política de vivienda 
coherente, la intervención de equi-
pos sociocomunitarios o la apertura 
de los locales comerciales”.

Para tratar esta situación solicitan 
mantener una reunión con la Sub-
delegación del Gobierno, la Junta 
y el Ayuntamiento “para saber qué 
medidas van a tomar”. “La bola se 
ha hecho grande y va a acabar en 
tragedia”, concluye.

Yedra 8”, “Page, escucha, Yedra 
está en la lucha”, “queremos vivir 
dignamente y en paz”. En definitiva, 
“queremos vivir sin miedo”.

Calvo volvió a insistir ante los me-
dios que “no nos gustan los apo-
dos como pisos negros, porque 
cuando se estigmatiza Yedra 8 se 
hace extensivo a toda la ciudad”. 
Asimismo indicó que “hasta 2017 
los problemas de Yedra fueron im-
portantes defectos de construcción 
de las viviendas, pequeños robos y 
actos vandálicos”, pero la situación 
se complicó por la negligencia de 
Gicaman que “tuvo 55 viviendas sin 
adjudicar durante años y en 2019 
empezaron las ocupaciones y los 
problemas de seguridad”.

Una de las vecinas de Yedra 8 
expuso su día a día: “la situación 
se ha vuelto insostenible, hay fami-
lias encerradas en sus casas con 
miedo a salir, la situación sanita-
ria es precaria, las tuberías revien-
tan, hay basura por todos lados, 

Dos naves hundidas en Filomena 
siguen teniendo amianto
l l  Fuentes de Coddes, una de las 
18 naves que se hundieron en el 
polígono industrial durante la tor-
menta Filomena en enero de 2021, 
alertan de que dos de esas naves 
derruidas tienen placas de uralita 
con amianto, “un peligro para no-
sotros y nuestros clientes”. Igual-
mente, explican que a pesar de las 
promesas del Ayuntamiento no han 

recibido ninguna ayuda para levan-
tar de nuevo sus naves. “Nos dijeron 
que no íbamos a pagar impuestos 
para reconstruir nuestras naves, y 
los hemos tenido que pagar”. “Nos 
han abandonado, afirman, porque 
solo hemos cobrado de nuestras 
aseguradoras, poco dinero; nos ha 
costado créditos, sudor y lágrimas, 
pero aquí estamos de nuevo”.

Se consuma el cierre de la 
cafetería del Centro de Mayores
l l  La cafetería del Centro de 
Mayores cesó en su actividad 
el pasado 31 de mayo al no pu-
jar ninguna empresa en el con-
curso convocado por el Ayun-
tamiento para continuar con la 
actividad. Decenas de usuarias 
y usuarios que acudían a co-
mer a diario han quedado en 
una situación precaria. Fuentes 

municipales consultadas antes 
de las elecciones señalaron a 
Vecinos que “la intención es 
que no se cierre la cafetería 
mientras que se hace la nueva 
contratación”. Finalmente sí ha 
habido cierre y la situación se 
puede prolongar todo el verano 
como consecuencia del cambio 
de gobierno municipal.
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Piden que se remodele el parque de Los 
Alcázares y se mantega en buen estado

l l Nuestro colaborador José Ma-
nuel Duarte nos hace llegar esta 
demanda que pretende visibilizar 
la realidad de cómo se encuentra el 
emblemático parque de Los Alcá-
zares de nuestro barrio, víctima de 
sucesivas inversiones y abandonos 
en su mantenimiento.

Un poco de historia. En el año 
2012 se remodeló la zona del par-
que entre el paseo Manuel Macha-
do y Rio Fresnedoso, con aproxi-
madamente 50 árboles, cientos de 
arbustos, farolas, bancos, fuente 
con pilón, etc. 

Después, se dejó perder por falta 
de mantenimiento, convirtiéndose 
en un auténtico vertedero, empeo-
rando en esta última legislatura al no 
ser utilizados los planes de empleo 
para su limpieza. 

A lo descrito con anterioridad hay 
que sumar el abandono del tramo 
del paseo Manuel Machado, con sus 
quioscos cerrados y vandalizados, 
pérgola sin cubrir, jardineras tiradas, 
limpieza muy deficiente, y más de un 
30% del parque con los goteros ro-
tos, o inexistentes. 

Seguimos sumando. Como en to-
das las zonas verdes del barrio, y este 
parque no podía ser menos, las ca-
lles inclinadas se hacen con arena 
compactada, con lo que no pasando 
mucho tiempo, por la erosión y por la 
Ley de Newton, terminan ensucian-
do aceras y atascando imbornales. 
Estas son las demandas que plan-
tean: 

1ª) Que el Ayuntamiento, antes 
de realizar un parque, zona verde, 
o plantación en aceras, como cual-
quier empresa seria, haga una pre-
visión de necesidades para mante-
nimiento, pautas de trabajo, y costes 
del mismo, poniendo al personal de 
vigilancia y mantenimiento así como 

el material necesario antes de fina-
lizar la obra.  

Esto debería valer para todos los 
parques en general, pero en este 
caso para si algún día se vuelve a 
remodelar la zona entre el paseo 
Manuel Machado y Rio Fresnedoso. 

2ª) Que  todas la calles del parque 
que están inclinadas se cubran con 
adoquines de hormigón prensado 
de color verde y bajo este una malla 
anti hierbas sobre la tierra. 

En cuanto a los parques infantiles, 
para poner el suelo de arena no de-
ben estar en plano inclinado, o bien 
se pone plano, o se hace de mate-
rial sintético, y máxime como el caso 
que nos ocupa, que al bajar la arena, 
deja al descubierto una red de alcan-
tarillado, con sus tapas de hormigón. 
Sumado al mal mantenimiento de los 
aparatos, puede ocasionar lesiones 
en los niños. 

También demandan que aunque 

cueste más caro pintar el vallado 
de varios colores, no se pinte de un 
solo color gris el Polígono, pues así 
lo aconsejan los estudios científicos.

3ª) Que se reparen todas la estruc-
turas que por falta de mantenimiento 
o actos vandálicos estén en mal es-
tado, así como los sistemas de riego 
que estén averiados o que tengan 
que ponerse nuevos. 

Replantar árboles y arbustos en 
lugares donde han desaparecido, 
o en todos los que sean necesarios.
Reparar o colocar nuevas fuentes, 
así como todo el mobiliario que esté 
en malas condiciones. 

“Solo queda que decir que no está 
peor gracias a los jardineros ante-
riores y a la jardinera que hay aho-
ra”, aseguran. Hacen especial men-
ción a Emiliano García, que luchó y 
sigue luchando por el buen estado 
de conservación del parque de Los 
Alcázares.

Finalmente habrá conexión 
entre la N 400 y la TO 22

l l  El Ministerio de Transpor-
tes, Movilidad y Agenda Ur-
bana (Mitma) ha aprobado el 
expediente de información 
pública y definitivamente el 
estudio informativo “Auto-
vía A-40: A-6 -Ávila-Maque-
da-Toledo-Cuenca-Teruel, 
en el tramo Toledo (conexión 
con AP-41)–Ocaña (R-4), que 
configura la selección de la 
alternativa1 con conexión” 
en la provincia de Toledo. 
Próximamente se publicará 
el anuncio correspondiente 
en el Boletín Oficial del Es-
tado (BOE). 

AUTOVÍA MAQUEDA-CUENCA 
El tramo objeto de estudio es 
el único trazado pendiente de 
c o n s t r u c c i ó n  p a r a  e s t a 
autovía en el terr i tor io de 
Casti l la-La Mancha entre 
Maqueda (A-5) y Cuenca, 
siendo además uno de los que 
más tráfico soporta. 

La alternativa seleccionada 
tras el proceso de informa-
ción pública y de evaluación 

ambiental es la denomina-
da “Alternativa 1 con cone-
xión”, que tiene una longitud 
aproximada de 21 kilómetros, 
estimándose el presupues-
to base de licitación de las 
obras en 204,1 millones de 
euros (IVA incluido). 

4 ALTERNATIVAS 
E l  e s t u d i o  a n a l i z a b a  4 
alternativas posibles:
- Alternativa 0: no actuación.
- Alternativa 1: actuación ba-
sada en el corredor de la ca-
rretera CM-4001.
-Alternativa 1 con conexión: 
igual a la anterior, pero in-
corporando además conexión 
entre N-400 y TO-22.
- Alternativa 3: actuación que, 
partiendo del mismo lugar, 
pasa al sur del río Tajo, ya 
estudiada en anteriores es-
tudios informativos.  

Finalmente, el Ministerio ha 
decidido que será la alterna-
tiva 1 con conexión entre la N 
400, a su paso por el barrio, 
y la TO 22.
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Por un encuentro educativo contra la violencia 
y por la convivencia en el barrio

l l  Desde la asociación de vecinos, 
un grupo de educadores hace-
mos esta reflexión, compartien-
do sentimientos de preocupación 
vecinal ante casos aislados de 
violencia. 

Nuestro barrio es un modelo de 
convivencia. Desde sus inicios, 
con la llegada de los trabajado-
res de Standard y posteriormente 
de numerosas familias de dentro 
y fuera de Toledo, se ha forma-
do una gran comunidad: todo el 
mundo se conoce, hay una red 
de asociaciones de todo tipo con 
actividades comunes, con reivin-
dicaciones y luchas por mejorar 
los servicios.  

Los conflictos han sido, como 
en otros sitios, los de la conviven-
cia cotidiana entre vecinos. Los 
informes policiales encontraron 
siempre menos hechos violentos 
que en el conjunto de la ciudad. 
A lo largo de estos años, en los 
centros educativos y las asocia-
ciones del barrio, se ha creado un 
espacio de diálogo a favor de la 
paz, por los derechos humanos, 
la igualdad entre hombres y mu-
jeres y el respeto a la diversidad.  

Se han desarrollado activida-
des culturales y deportivas en 
solidaridad con otras personas 
y colectivos, por unos servicios 
públicos de educación y salud 
dignos, por el derecho a la vi-
vienda, contra los depósitos de 
amianto, por el respeto y cuidado 
del medio ambiente. Nos hemos 
manifestado contra la guerra y 
contra toda forma de opresión y 
explotación. 

Los últimos acontecimientos, 
en este contexto, no revisten un 
carácter alarmante. No dejan de 
preocupar, sin embargo, casos no 

aumentan las carencias, empeo-
ran los servicios, hay escasez de 
vivienda, menos inversión y más 
abandono. El resultado es la ex-
clusión social de sectores de la 
población. 

Una de estas facetas es la ex-
clusión educativa, el abandono 
escolar que va emparejado con 
la falta de oportunidades, de for-
mación para la vida y con la des-

esperanza de muchos jóvenes sin 
futuro laboral. Algunos pueden 
buscar otros caminos y expre-
sarse mediante la violencia.
Aunque se aprecie poco, hay in-
dicios de nuevas formas de rela-
ción entre los jóvenes y de com-
portamientos grupales. Algunos 
de ellos se daban antes y pueden 
haber ido a más:  bullying, acoso 
en las redes, pandillas por nacio-
nalidades, peleas entre grupos, 
autolesiones, expresiones homo-
fóbas o descalificadoras de co-
lectivos. 

La pregunta central es cómo 
está respondiendo a estos re-
tos nuestro sistema educativo, 
las familias y la sociedad y qué 
experiencias podemos compar-
tir entre asociaciones, centros 
educativos, profesores y estu-
diantes.

Gemma Ruiz, Antonio Galán  
y Alberto González

Polémica por 
los estudios de 
Farmacia en la 
Escuela de Adultos

l l El anuncio de que el próximo cur-
so la Escuela de Adultos del Polígo-
no no impartirá el segundo curso de 
Farmacia y Parafarmacia ha provo-
cado las quejas de algunos de los 
seis jóvenes que han seguido dichas 
enseñanzas este año. 

El curso de Farmacia y Parafarma-
cia ha sido cofinanciado por el Fon-
do Europeo, la Iniciativa de Empleo 
Juvenil y la Junta de Comunidades.

Una familiar de una de las alumnas 
se queja de que “han estudiado este 
primer curso y ahora les dicen que 
no pueden seguir estudiando por-
que no tienen subvención de Europa 
para impartir el segundo año”. “No 
es lógico que impartan el primer cur-
so y ahora los dejen colgados y no 
puedan hacer segundo, porque mi 
sobrina abandonó el instituto para 
apuntarse a Farmacia”. Por ello, pide 
una solución para que estos alum-
nos puedan seguir estudiando el ci-
clo de Formación Profesional en el 
instituto.

Por su parte, la directora de la Es-
cuela de Adultos, María José Ve-
lázquez, se ha mostrado tajante al 
explicar que “los alumnos estaban 
advertidos de que era el último año 
que se impartían estas enseñanzas”, 
y aunque entiende que es normal que 
reivindiquen, “no lo es que mientan”. 
Por tanto, recomienda a los alumnos 
que “acudan a un instituto con estos 
estudios y convaliden los módulos 
que han aprobado en nuestra escue-
la”. Eso sí, es imprescindible que an-
tes obtengan el título de la ESO, un 
requisito que ya sabían.

En parecidos términos se ha pro-
nunciado la Consejería de Educa-
ción, recordando que todas las es-
cuelas de adultos sabían que era el 
último año que se impartirían estu-
dios de la familia sanitaria.

Un encuentro para buscar respuestas

Buscando respuestas y alternativas, proponemos realizar un encuen-
tro educativo contra la violencia y por la convivencia a principios del 
curso que viene para coordinar nuestro trabajo y experiencia entre: 
-Las AMPAS, centros e instituciones educativas (colegios, institutos, 
centros de Educación Especial, Escuela de Adultos,  Escuela de Idio-
mas, escuelas de música, de deportes, Paideia, IntermediAcción…), 
enseñantes y estudiantes.
-Las asociaciones del barrio: de vecinos, de mujeres, musicales, artís-
ticas, de baile, deportivas...

muy frecuentes de violencia en la 
calle y en los centros educativos. 

¿Hay más violencia ahora? 
¿Está cambiando algo en la for-
ma de pensar y el comportamien-
to de las nuevas generaciones?
Parece claro que la violencia no 
se reduce a nuestro entorno y que 
tiene relación con lo que ocurre 
en nuestro país y en el mundo. En 
los barrios de clase trabajadora 

La mejor relación calidad/precio de Toledo
en colchones, canapés, camas articuladas...

    C/ Río Jarama, nº 99-B       Tel. 925.00.69.82
(Frente a la antigua ITV y SF Motor)

Centro de Oportunidades del Descanso

Vis i t a  su  zona out let 
con un  -70% de dto.

¡Déjate asesorar por especialistas en descanso!

D E S I N S E C T A C I Ó N
D E S R A T I Z A C I Ó N
D E S I N F E C C I Ó N

T O L E D O

ROESB Nº 966-CM-S

  Tfno.:622.418.932

Eliminamos toda clase de insectos: chinches, 
cucarachas, roedores de forma rápida y eficaz.
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l l El pasado 9 de mayo, como viene 
siendo habitual cada mes, Mujeres 
de Negro Contra la Guerra comunicó 
a la Delegación de Gobierno la con-
centración mensual que la organiza-
ción celebra en Zocodover todos los 
últimos sábados de cada mes desde 
2015, con la única excepción del pe-
ríodo de pandemia, que se realizaron 
de forma virtual. 

En mayo, sin embargo, se encon-
traron con la desagradable sorpre-
sa de la desestimación del permiso 
por parte de la Junta Electoral, “en 
un escrito muy poco motivado y con 
una línea claramente contradictoria 
con la jurisprudencia del Tribunal 
Constitucional que prima el dere-
cho de reunión en todos los casos”, 
señalan. [STC 170/2008(http://hj.tri-
bunalconstitucional.es/esES/Reso-
lucion/Show/6402);STC37/2009(h-
ttp://hj.tribunalconstitucional.es/es/
Resolucion/Show/6456);STC38/2009 
(http://hj.tribunalconstitucional.es/es/
Resolucion/Show/6457);STC96/2010 
(http://hj.tribunalconstitucional.es/es/
Resolucion/Show/6735)]. 

Mujeres de Negro considera que la Junta Electoral y la 
Delegación de Gobierno conculcaron sus derechos el 27M

La motivación de las peticiones de 
las diversas concentraciones solici-
tadas por Mujeres de Negro se basa, 
siempre, en “las reivindicaciones pa-
cifistas que forman parte de las señas 
de identidad de la organización, por 
lo que es fácil comprobar, ya que se 
suelen postear en el Facebook, que 
siempre han carecido de posiciona-
miento partidista y que por supuesto 
nunca han hecho llamamiento a nin-

gún voto”. La Delegación de Gobier-
no lo ha tenido siempre tan claro, que 
no solo consintió ya una concentra-
ción el 26 de mayo de 2019 siendo 
también jornada de reflexión, sino 
que el mismo día 9 de mayo “nos 
comunicó vía telefónica que no ha-
bría ningún problema en la celebra-
ción de la concentración, advirtien-
do el condicionante de no llevar, ni 
en la pancarta ni en el comunicado, 

ninguna referencia al proceso elec-
toral, aseguran.  

“No entendemos que la Delegación 
de Gobierno primero haya dictado re-
solución denegatoria en base a un 
acuerdo de la JEP sin motivación y 
que, sin abrir bien la vía administrativa 
o la judicial y por tanto, generando in-
seguridad jurídica, haya ignorado las 
alegaciones presentadas por la aso-
ciación a ambos organismos, que fun-
damentadas en la jurisprudencia del 
Tribunal Constitucional sobre el dere-
cho de reunión durante las jornadas 
de reflexión, solicitaban la anulación 
del acuerdo y la restitución del dere-
cho vulnerado”, agregan. 

Así, sin dar respuestas a las alega-
ciones ni justificar suficientemente el 
acuerdo, como pide el artículo 21.2 
de la Constitución Española, han des-
viado la queja al procedimiento con-
tencioso administrativo. 

Por todo ello, Mujeres de Negro 
contra la Guerra de Toledo “quere-
mos mostrar nuestra más absoluta 
indignación porque una entidad como 
la Junta Electoral Provincial, elegida 

para velar por el buen desarrollo de 
unas elecciones, se atreva de mane-
ra tan flagrante a vulnerar uno de los 
derechos fundamentales más impor-
tantes de toda democracia, como es 
el derecho de reunión. Y hacemos 
un llamamiento a todos los partidos 
políticos representados en esta pro-
vincia, a que manifiesten sus dudas, 
ante la junta electoral central, de tan 
arbitraria decisión”, firman. 

Finalmente, “desistimos acudir al 
contencioso-administrativo por fal-
ta de recursos económicos. Nues-
tra  asociación se surte  de una cuota 
que  pagamos las socias que pode-
mos, y que sobre todo utilizamos para 
otras causas que  son las que  rigen 
nuestros objetivos y principios. Al fi-
nal, como se  suele decir, la “justicia 
es para los ricos”, concluyen. 

Mujeres  de Negro contra la Guerra 
se reunieron en Zocodover el día de re-
flexión, sin pancarta ni camisetas ne-
gras y en silencio, portando todos los 
asistentes “paraguas negros contra la 
guerra” como rechazo al recorte de la 
libertad de expresión que han sufrido.

Los usuarios de AVANT piden que se recupere la calidad perdida
l l  La Plataforma de Usuarios Tren 
Toledo ha trasladado a las dife-
rentes candidaturas que han con-
currido a las elecciones los pro-
blemas que sufre actualmente el 
servicio AVANT Toledo-Madrid y 
viceversa, como retrasos más o 
menos frecuentes, cancelaciones 
puntuales de trenes e incremen-
tos de tiempos de viaje. Estas in-
cidencias se producen sobre todo 
en los trenes de primera hora ha-
cia Madrid y de vuelta a Toledo 

por la tarde, afectando especial-
mente a trabajadores y profesio-
nales que se desplazan por mo-
tivos laborales. 

Un ejemplo de esta situación 
ocurrió el 23 de mayo, cuando 
el AVANT 08212 que tenía sali-
da de Madrid a las 20.45 h y lle-
gada a Toledo a las 21,17, real-
mente salió a las 21 h y no llegó 
a su destino hasta las 22.25 h. 
Tardó una hora y 25 minutos en 
hacer un trayecto que habitual-

mente no debe demorarse más 
de 25 minutos.

Todos los candidatos y la candi-
data a la Alcaldía de Toledo se han 
comprometido a trasladar a la au-
toridad competente estas inciden-
cias, que están “lastrando la imagen 
de calidad que siempre han teni-
do los servicios de AVANT y AVE. 
“Por ello, señalan, pedimos que los 
trenes AVANT recuperen la calidad 
perdida”.

Los afectados agradecen a la mi-

nistra de Transportes, Raquel Sán-
chez, a la que han entregado un do-
cumento de propuestas y mejoras, 
que haya escuchado las demandas 
de las asociaciones de los distintos 
territorios de España. 

Desde Toledo demandan que se 
recupere la puntualidad perdida; 
que se instale un segundo control 
de seguridad y de equipajes en la 
estación de Toledo; que se recupere 
el tren Madrid-Toledo de las 21.45 
h; que se abra un segundo puesto 

de control en la estación Puerta de 
Atocha. Igualmente, denuncian la 
desconexión entre los trenes que 
llegan a Toledo y el transporte pú-
blico de la ciudad y piden que se ha-
biliten más plazas de aparcamiento 
en el entorno de la estación.

Recuerdan que tienen una cuenta 
en twitter, @avant_toledo, en la que 
los viajeros pueden informar de las 
anomalías en el servicio con el fin 
de trasladarlo a los responsables y 
que se busquen soluciones.
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Debido al resultado de las elecciones municipales y a la cercanía 
de estas con las � estas del barrio, no podemos contar con el 
saluda habitual del alcalde o alcaldesa correspondiente. Por ello, la 
Asociación de vecinos El Tajo es la encargada de hacer el saluda 
de las � estas del barrio de este 2023.

Es un verdadero placer podernos dirigir a todos nuestros vecinos 
y vecinas, contribuyendo con nuestro pequeño granito de arena 
en estas � estas. Todos sabéis que las organiza el Ayuntamiento 
de Toledo y la Asociación participa activamente en la elaboración 
de este programa de festejos, así como en la organización de 
algunas actividades dentro de las mismas. Nuestra carrera pedestre 
Memorial Marcial Díaz en la cuadragésimo quinta edición, es toda 
una tradición.

La Asociación de Vecinos El Tajo siempre ha luchado para que 
nuestro barrio tenga unas � estas a su altura y que sean un referente 
para toda la ciudad y, por supuesto, seguirá haciéndolo año tras año.

Sabemos que estas � estas son muy deseadas y esperadas por 
toda la vecindad. Esperamos que los conciertos y las actividades 
que se han organizado sean del agrado y del gusto de todas las 
personas que se quieran acercar a disfrutar de ellas.

Agradecemos la implicación y el apoyo mostrado todos estos 
años por el Ayuntamiento en la organización de las mismas; ya 
que siempre han apostado por mantenerlas pese a todo.

Desde la AVV El Tajo, os invitamos a seguir construyendo un 
barrio más amable, acogedor y sostenible. 

¡Ahora solo queda disfrutar y divertirnos con nuestras � estas!

SALUDA LA ASOCIACIÓN DE VECINOS EL TAJO

Fiestas del Polígono 2023

Asociación de Vecinos “El Tajo”



MARTES 
20 DE JUNIO

OBRA DE TEATRO 
“LA RATONERA” 
Versión libre de Luis María García dirigida por 
María Elena Diardes y realizada por el grupo de 
teatro de La Asociación de Vecinos “EL Tajo”: 
Luciérnaga Teatro.

• Lugar: Sala Thalía del Centro Social de 
    Santa María de Benquerencia
• Hora: 20:15 horas
• Organiza: AVV “El Tajo”
• Colabora: Excmo. Ayuntamiento de Toledo



JUEVES  
22 DE JUNIO

ACTUACIONES MUSICALES: HAZARD-LIZARD
Lugar: Recinto Ferial de Sta. María de Benquerencia

Hora: Apertura a las 21:00 horas

Organiza: Excmo. Ayuntamiento  de Toledo

D E S I N S E C T A C I Ó N
D E S R A T I Z A C I Ó N
D E S I N F E C C I Ó N

T O L E D O

ROESB Nº 966-CM-S

  Tfno.:622.418.932

Eliminamos toda clase de insectos: chinches, 
cucarachas, roedores de forma rápida y eficaz.



JUEVES  
22 DE JUNIO

ACTUACIONES MUSICALES: 
SILVER PISTOL Y DJ LUIS SUÁREZ
Lugar: Recinto Ferial de Sta. María de Benquerencia

Hora: Apertura a las 21:00 horas

Organiza: Excmo. Ayuntamiento  de Toledo



XLV CARRERA POPULAR PEDESTRE 
Hora: 21:00 horas

Organiza: AVV “EL Tajo” 
Colabora: Excmo. Ayuntamiento de Toledo 

VIERNES 
23 DE JUNIO
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VIERNES 
23 DE JUNIO

ACTUACIONES MUSICALES: A TIRO, GATO VENTURA, 
DELTÓ Y DESAKATO 

Lugar: Recinto Ferial de Sta. María de Benquerencia 

Hora:  Apertura a las 21:00 horas

Organiza: Excmo Ayuntamiento de Toledo



SÁBADO 
24 DE JUNIO

ACTUACIÓN INFANTIL A CARGO 
DE ILUSIÓN ANIMACIONES 
Lugar: Por de� nir (dependiendo de la climatología) 
Hora: De 11:00 a 13: horas
Organiza: AVV “El Tajo” 

ACTUACIÓN DE GRUPOS MUSICALES: VERONA, 
NIÑOS LUCHANDO, SECOND y WE ARE NOT DJS
Lugar: Recinto Ferial de Sta. María de Benquerencia 
Hora:  Apertura a las 21:00 horas
Organiza: Excmo Ayuntamiento de Toledo



Valle de Castilnovo: marca propia en carnicería

La mejor selección de frutas y verduras

Atención personalizada en charcutería

Pescado fresco en menos de 24 h

Pan recién horneado a diario

Gran surtido de marcas

Somos especialistas en frescos
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Pan recién horneado a diario

Gran surtido de marcas
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DOMINGO
25 DE JUNIO

ACTUACIÓN DE 
VÍCTOR MANUEL
Lugar: Recinto Ferial de Sta. María de Benquerencia 

Hora: Apertura a las 21:00 horas

Organiza: Excmo. Ayuntamiento de Toledo 
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l  l   Próximos al fin de curso 
nuestro alumnado sigue sien-
do un orgullo para nuestra co-
munidad educativa. El viernes 
2 de junio pudimos disfrutar, 
en el salón de actos de nues-
tro centro, de la V Edición de 
las SinSombrero del Juane-
lo, una edición dedicada al 
medio ambiente. El trabajo 
STEAM de todo un curso se 
vio reflejado en la representa-
ción de diez monólogos y dos 
entreactos originales, textos 
creados por alumnos, profe-
sores y familias que nos hi-
cieron reflexionar sobre la ne-
cesidad de amar y cuidar el 
planeta donde vivimos. 

Además de la parte literaria, 
se pudieron ver y escuchar los 
vídeos y melodías generadas 
por el alumnado de 3º ESO 
de EPVA y Música, un proce-
so creativo adaptado a cada 

personaje con la intención de 
transmitir su esencia.  Una vez 
más, nos sentimos emociona-
dos y orgullosos de este pro-
yecto de comunidad educativa 
que cada año está más inte-
grado en el STEAM y en las 
dinámicas del centro. Volve-
mos a aprovechar estas líneas 
para manifestar nuestro agra-
decimiento a la Delegación 
de Educación y al Servicio 
de Inspección por su asisten-
cia. Para nuestro Centro, su 
reconocimiento al proyecto, 
es un aliciente más para se-
guir trabajando en propuestas 
metodológicas STEAM tan de-
mandadas hoy en día. 

En esta línea de actuación, 
el martes 23 de mayo desarro-
llamos una formación STEAM 
en el centro educativo, donde 
dos docentes participantes en 
el proyecto, Elena y Óscar, ex-

plicaron de primera mano por 
medio de ejemplos en “makey 
makey y Scrath” la metodolo-
gía de aplicación en diferentes 
materias así como formación 
en la realización de podcast y 
su utilización en la docencia. 

Procesos y metodologías 
que, junto a la coordinación 
de los equipos docentes como 
una de las claves del éxito 
educativo,  dan como resul-
tado el primer corto realiza-
do por todos los grupos de 1º 
ESO y que ha sido premiado 
con el 2º PREMIO de cor-
tometrajes educativos del 
FESTIVAL CIBRA de Toledo. 
Este proyecto, llevado a cabo 
durante este año escolar, ha 
sido un proceso creativo muy 
enriquecedor y en donde han 
participado las materias de 
Lengua, Historia, Música y 
Plástica, coordinadas por los 

tutores de los cinco grupos de 
1º ESO. Cuando el río suena 
es su título y estamos seguro 
de que ha supuesto un apren-
dizaje significativo y una ex-
periencia única para nuestro 
alumnado más joven.  

Y si el fin de curso lleva siem-
pre asociado situaciones de 
estrés, es reconfortante para 
nuestra comunidad educati-
va comprobar cómo nuestro 
alumnado sigue con su proce-
so de madurez, enfrentándose 
a pruebas de nivel como las 
realizadas por el alumnado 
del Proyecto de Bilingüismo, 
que les capacitará con el ni-
vel de competencia B1. Pre-
parando pruebas y exámenes, 
o como nuestro alumnado de 
segundo de Bachillerato, que 
durante estos días refuerza 
contenidos, resuelve dudas y 
continúa con su preparación 

para enfrentarse a las cercanas 
pruebas de Ebau/Evau. ¡Mucha 
suerte para todos! 

Muchas suerte y gracias 
por estos seis años. El final 
de curso también lleva aso-
ciado despedidas, alegres, 
pues abren la puerta a un fu-
turo prometedor. La gradua-
ción del alumnado de segundo 
de Bachillerato volvió a de-
mostrar la potencialidad de la 
comunidad educativa del IES 
Juanelo Turriano, donde alum-
nado, familias y docentes pu-
dieron disfrutar, emocionarse 
y sobre todo alegrarse por el 
reconocimiento al esfuerzo y 
a un gran trabajo realizado du-
rante estos seis años. Querido 
alumnado, nuestros mejores 
deseos para vuestro futuro. 
Recordad que en vuestro Cen-
tro, el Juanelo, siempre ten-
dréis vuestra casa.

Próximos al fi n del curso
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l l  Llegamos a junio, este año nu-
boso y lluvioso, y la intensidad 
alcanza su cota máxima: últimos 
exámenes, trabajos, presenta-
ciones, el cuaderno aún incom-
pleto sin los últimos ejercicios de 
clase, láminas que entregar…; 
todo ello regado de nervios, de 
últimos esfuerzos, de satisfac-
ción por el trabajo bien hecho, 
de un cansancio acumulado du-
rante meses, de la determina-
ción de superar los últimos es-
collos de un curso escolar que 
va tocando a su fin y anuncia el 
merecido descanso estival. Se 
cierra así un ciclo que desde 
septiembre ha ido desplegan-
do las cualidades del alumnado 
al calor del trabajo diario, del es-
tudio y del aprendizaje.

En este momento del año, en el 
Alfonso celebramos dos acon-

tecimientos realmente impor-
tantes: la graduación de 2º de 
Bachillerato y los Premios Co-
munidad IES Alfonso X el Sabio. 

UNA FORMACIÓN SÓLIDA

La graduación de 2º de Bachi-
llerato, colofón a seis años de 
crecimiento, madurez y duro tra-
bajo, cierra una etapa que se ini-
ció con la llegada de unos niños 
y niñas de diferentes colegios 
del barrio. Y un año más, una 
promoción que se gradúa con 
honores y que atesora no solo 
una sólida formación académi-
ca, sino una inconmensurable 
calidad humana. Nuestras más 
sinceras felicitaciones y todo el 
éxito posible en esa nueva anda-
dura universitaria que en breve 
comenzará. 

A finales de mayo hemos ce-

lebrado también la VII Edición 
de los Premios Comunidad IES 
Alfonso X el Sabio. Como viene 
siendo tradicional, cada edición 
se dedica a una figura femenina 
del pasado, este año a Almude-
na Grandes. Con estos premios 
buscamos destacar todo lo va-
lioso que nuestro centro posee, 
haciendo especial hincapié en 
nuestro alumnado. Hay dos ti-
pos de premios de los que nos 
sentimos especialmente orgu-
llosos: el premio al crecimien-
to personal y académico y el 
premio al compañerismo. En 
ambos casos cada grupo del 
centro ha elegido, por un lado, 
qué miembro de su clase, par-
tiendo de una situación adver-
sa o complicada, ha mejorado 
notablemente y, por otro, quién 
puede ser considerado el me-

jor compañero o compañera del 
grupo. El tercer tipo de premio es 
a los expedientes académicos 
más brillantes de cada etapa 
educativa impartida en el cen-
tro. Además, entregamos men-
ciones especiales al mérito ma-
temático, deportivo, artístico 
y al mérito en ajedrez. Final-
mente, también reconocimos la 
labor de los docentes jubilados 
el curso pasado con el premio 
al mérito docente. 

ESTO ES LO QUE SOMOS

En definitiva, dos actos, gra-
duación y premios, para sen-
tirnos y pensarnos como co-
munidad, poniendo en valor 
aspectos aparentemente invi-
sibles (como el compañerismo, 
el trabajo, el estudio, la determi-
nación, el esfuerzo, la constan-

cia, la dedicación…), pero que 
devienen en pilares fundamen-
tales de la formación académi-
ca de nuestro alumnado. Y un 
mensaje: esto es lo que somos, 
y esto es lo que queremos se-
guir siendo; un centro educa-
tivo del que sentirnos orgu-
llosos alumnado, docentes y 
familias, en definitiva, todo un 
barrio, el Polígono. 

Creando comunidad, así nos 
encontramos, y con ese objeti-
vo seguimos trabajando desde 
la responsabilidad y el compro-
miso, con vocación de servicio 
público, empeñados en ofrecer 
una educación de calidad al al-
cance de las familias de nues-
tro barrio. Y en esta apasionante 
tarea que es la educación con-
tamos con todos, contad con 
nosotros. Feliz descanso.

Creando comunidad
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Rentistas
l l En 1790 el político y escritor 
ilustrado Jovellanos escribía 
en su obra Espectáculos y di-
versiones públicas un análisis 
muy tajante sobre la división 
de la sociedad española en dos 
clases: “una que trabaja, y otra 
que huelga, en la primera es-
tán todas las profesiones que 
subsisten de su trabajo diario, 
y en la  segunda las que viven 
de sus rentas o fondos segu-
ros”. Al leer este ensayo, na-
die diría que estamos hablan-
do de siglos pasados, porque 
también hay una referencia a 
la despoblación del territorio 
nacional, puesto que hay una 
acumulación desproporciona-

da de la riqueza  en pocos pun-
tos del país.  En cierta medida, 
los problemas de la España va-
ciada no son nuevos, debido 
al incesante movimiento del 
campo a la ciudad. 

El rentista obtiene beneficio 
por el alquiler de sus propie-
dades, por lo general inmo-
biliarias. Hay continuamen-

te anuncios en los medios de 
comunicación sobre la posi-
bilidad de obtener un alquiler 
seguro con la máxima renta-
bilidad. Es cierto que hay fon-
dos de inversiones con un afán 
especulador desmedido, pero 
también ocurre que hay una 
tradición en las familias más 
pudientes de destinar los aho-

rros para la acumulación de 
viviendas. Todo esto no sería 
negativo, si no fuera porque el 
mercado es una selva y el te-
nedor de vivienda se convierte 
en un acaparador que pone el 
listón cada vez más alto en la 
subida de los precios. 

No sabría  explicar si el papel 
económico del rentista entraría 
en el sector terciario de la eco-
nomía, pero es cierto que esta 
actividad comercial es muy in-
tensa en detrimento de los sec-
tores clásicos de la agricultura 
y de la industria, que van de 
capa caída.  Ya encontramos 
referencias  continuas, en la 
literatura y en el cine de déca-

das anteriores, a este problema 
crónico del acceso a la vivien-
da. En Tiempo de silencio de 
Luis Martín-Santos, novela que 
presenta la vida de posguerra 
en Madrid, uno de los perso-
najes es contundente: “Cuan-
do se vinieron del pueblo yo ya 
se lo dije que no encontrarían 
nunca casa“. En una escena de 
la  divertida comedia de José 
María Forqué, Un día perdido,  
los inquilinos que comparten 
un vivienda tienen asignadas 
las baldosas, sin duda era una 
solución habitacional no muy 
alejada de la que encontramos 
actualmente.

José Luis Real

¡Y Rocío Camacho estuvo con no-
sotros! 

La noche del día 5 de mayo tuvimos 
la gran suerte de disfrutar del arte 
de la joven cantaora Rocío Cama-
cho, acompañada por la guitarra de 
su padre, Juan Camacho. Ahí es na.

   De Juan ya se ha puesto de ma-
nifiesto anteriormente en estas pá-
ginas su calidad como guitarrista y 
como persona.

   Rocío es una artista versátil, can-
ta sin complejos porque es ortodoxa 
cuando hay que serlo y vanguardis-
ta hasta la saciedad cuando lo pide 
el momento.

   Esa noche, fue las dos cosas por-
que lo requería el ambiente ya que, 
afortunadamente, el público que 
abarrotaba la sede era, sin lugar a 
dudas, aficionado al arte flamenco 
en toda su extensión sin ponerle eti-
quetas a tal o cual estilo, sin menos-

preciar a uno  para ensalzar a otro.
   Tanto en los cantes por seguiri-

yas, la caña, los fandangos, los tan-
gos… como en la farruca, las  guaji-
ras…, me da la sensación de que a 
Rocío se le nota lo que ha vivido de 
cerca y eso le favorece sobremane-
ra, porque es nieta de un gran afi-
cionado e hija de buen aficionado y 
mejor profesional.

   Esperemos que Rocío, aparte de 
deleitarnos con su bien hacer como 
cantaora,  en lo sucesivo, nos honre  
con su amistad porque puedo ase-
gurar que en esta Peña ha hecho un 
buen puñado de  amigos.

   Muchas gracias maestra, aquí 
tienes tu casa para lo que necesi-
tes y cuando lo necesites. 

ROMANCE 
Dedicado a la Escuela de El Quejío 
y a las noches de aficionados:

A la escuela de El Quejío
de cante, guitarra y baile,
también de la percusión,
quiero alegre dedicarle
unos versos que, aunque 
humildes, del corazón se me salen.
Muy cargados de emoción,
van en clave de romance.
Las noches de aficionados
nos enseñan lo que vale

conocer los entresijos
y lo grande de este arte.
La voz, las manos, los pies
con el corazón comparten
la afición que les empuja a venerar 
nuestro cante, a la guitarra 
flamenca, a la percusión y al baile.
En esas noches de embrujo
donde no hay profesionales,
solo hay amor al flamenco

dando momentos geniales,
estrellas desconocidas
por el firmamento errantes.
Firmamento del fandango 
seguiriyas, soleares, 
tangos, guajiras, farruca,
malagueñas y romances.
El cielo de las tonás
y los cantes de Levante,
peteneras, granaínas,
las bulerías brillantes,
y los cantes gaditanos
sobrados de sal y arte.
Las rumbas, las sevillanas
y muchos, muchos más cantes
que desgranan los alumnos
que muy de dentro les sale.
Por eso desde aquí digo:
“Esa llama viva que arde
que siga por siempre ardiendo
no dejarla que se apague”.

Vuestro amigo Juan

DESDE LA PEÑA EL QUEJÍO

EL MERCADO ES UNA SELVA  
Y EL TENEDOR DE VIVIENDA  

SE CONVIERTE EN UN ACAPARADOR  
QUE PONE EL LISTÓN CADA VEZ MÁS ALTO  

EN LA SUBIDA DE LOS PRECIOS
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Rincón literario
Vecinos abre este rincón literario en colaboración con el Club de Poesía del barrio. Si quieres colaborar en esta sección literaria 
no dudes en enviarnos tus poesías a avvpoeticaeltajo@gmail.com ¡Te esperamos!

Pasos descalzos
abandonando huellas
a un fiel camino.

Disperso sombras
detrás de las espaldas
de los conserjes,

corto las ramas
que arañan mi espalda
descanso libre

pues …

de pinceladas
sutiles y precisas
hablan tus manos.

Nacen colores
en negros universos
poemas brotan. 

Yolanda Vallés Blasco, Fernando 
Burgos,  Pilar Fernández y María 

José Mercader 
Foto: Pedro Ignacio Fernández

Ya llega el gran día

el día tan señalado,

Toledo se viste de gala,

para ese evento, lo han adornado,

Con farolillos colgando

alfombras y flores frescas, 

colgando de los balcones,

ya Toledo está de fiesta.

Llega ese momento

en el que veamos salir

la custodia por la Puerta Llana,

y cómo ha de relucir.

Sonará el himno

brillará en lo alto el sol,

detrás de la custodia...

caminarán en procesión.

Autoridades, civiles y militares 

formarán una cuadrilla,

público por sus estrechas calles,

y donde haya espacio, sillas.

Silencio en las calles

murmullos por el recorrido,

sabor a fiesta…

Olor a romero y tomillo.

El sol de la mañana

detrás de la custodia va

y los toldos al verlo...

no le dejan de entrar,

para no dañar esa joya,

camino de la catedral.

     Leonardo Alba

Corpus Christi 

Nacen colores

Dame tu carita y un beso muy largo
que me dure el camino que he comenzado.
Repite el cuento que yo te he contado,
cántame canciones tómame las manos,
pon tus ojos negros en los míos claros.

Matilde Timiraos

Duendes, diosas
ven a mi encuentro.
Lanzad vuestro aliento de cupido, 
del goce de las mil formas.

Que en tardes de subidos bochornos,
muerda la manzana del pozo de los deseos.
Secad mi sed, del roce
de tus cercanos dedos,
escarchados y tibios,
hipérbole de piel templada.

Pócima de amor sellado, 
con besos de amante, se rompen en líneas,
múltiples formas de tu sagrado cuerpo.
Jugosos zumos, de disfrute de enamorados,
de perdidos labios, 
encuentro de escotes, y líneas de piel
las que siguen mis manos, 
y marcan tus círculos perfectos,
rebosantes y cumplidos.

Cual Venus en su esplendor,
te hace perder compostura,
en terribles hechizos,
en el viejo ritual, dador de vida.

Esther Betanzos

Piel alada

La tierra sueña
nubes negras trotando
que calmen su sed.

Descargan nubes
por fin la tierra goza
bañada en agua. 

Tormenta fuerte
enloquecen las olas
la mar no duerme. 

Yolanda  Vallés Blasco
y  María José Mercader

La tierra goza

La despedida



LO MEJOR PARA 
TU NEGOCIO

TU PUBLICIDAD 
AQUÍ

D É J A T E  V E R 
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Retomando aprendizajes y 
experiencias de vida
l l Hasta antes de la pandemia el 
CBEIP Gregorio Marañón venía rea-
lizando su viaje de fin de curso a In-
glaterra desde el año 2007. Duran-
te cinco días el alumnado de 6º de 
Primaria podía disfrutar no solo de 
una experiencia de inmersión lin-
güística en un país de habla inglesa, 
sino también una oportunidad a ni-
vel sociocultural, visitando y apren-
diendo en una escuela Primaria de 
allí: El colegio St. George de la lo-
calidad de Worcester, con el que 
el Gregorio Marañón desarrolla un 
hermanamiento desde aquel año.

En el presente curso escolar he-
mos podido retomar esta andadura 
y realizar tan ansiado viaje. Desde el 
lunes 15 de mayo hasta el día 19 in-
cluido hemos visitado dicha escuela 
realizando allí actividades culturales 
junto al alumnado de St. George’s 
Primary School, tales como dinámi-
cas de grupo, una exposición sobre 
la ciudad de Toledo, juegos interac-
tivos, talleres de creación de tráilers 
de películas con tablets, competi-
ciones deportivas y actividades de 
orientación. 

VISITA A LONDRES
Tras la estancia en el cole de Wor-

cester, viajamos a Londres para 
pasar dos días que nos permiti-
rían conocer varios de los lugares 
más representativos de la capital 
británica: pudimos conocer desde 
nuestro crucero por el Támesis The 
Globe, la catedral de Saint Paul, el 
Big Ben, el parlamento o el puente 
de Londres. Caminamos para co-
nocer otros lugares característicos 
como Trafalgar Square, Piccadilly 
Circus, China Town y acabamos el 
día en las tiendas de LEGO y golo-
sinas MnM’s, que a nadie le amar-
ga un dulce. 

La visita al Museo Británico mar-
có el final del viaje y de la experien-
cia que sin duda recordarán con 
cariño estos alumnos y alumnas. 
Unos días de adaptación y apren-
dizaje sobre la cultura británica de 
manera continua y en contexto: uti-
lizando el inglés para hacer nue-
vas amistades, visitar un museo, 
comprar souvenirs a su familia, pe-
dir su comida en un restaurante, 

pasar el control del aeropuerto o 
realizar actividades en una escue-
la británica tal y como lo hace el 
alumnado de allí. 

Culmina así el paso por el CBEIP 
Gregorio Marañón y el proyecto bi-
lingüe que se desarrolla en nues-
tro centro. Good luck for the future, 
6th-graders!

Jesús Romero Bravo 
Maestro CBEIP Gregorio Marañón

Onda Polígono invita al 
solsticio de verano
l l Llega el 23 de junio, solsticio de 
verano, cuando la luz aplasta a la 
oscuridad, cuando el día tiene más 
horas de luz y la noche es la más 
corta del año. La noche se San Juan. 
Desde el 2005 Onda Polígono lo ce-
lebra organizando La hoguera de los 
cuentos, un cuentacuentos presen-
tado y conducido por el grupo de 
teatro ETR, con la buena música en 
directo del grupo Triple J. 

A eso de las 12 de la noche encenderá 

la hoguera el grupo Les Zankariokes y 
bailaremos alrededor del fuego al ritmo 
que marquen los tambores de Kekuma.  

La magia de la noche se completa 
tomando queimada, brebaje ancestral 
de bruj@s que nos limpia interiormente, 
acompañado del conxuro mágico de 
boca de la meiga Barbaruja.
Estás invitado a participar el viernes 23 
de junio a partir de las 21,30 horas en el 
escenario del parque de Los Alcázares. 
Estás a tiempo.

El C.F. Polígono cerró el ascenso a Primera con una victoria muy me-
recida contra el Club Deportivo Esquivias. La afición fue magnífica lle-
nando el Campo Municipal del Polígono. El club da las gracias a todos 
por su apoyo. Nos vemos la próxima temporada. ¡Aúpa el polígono!
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Enfermeras de colegio: abandonadas y mal pagadas 
l l En el periódico Vecinos de marzo de 
2022 -ver en avetajo.es- publicamos un 
reportaje sobre la labor profesional que 
desarrolla la única enfermera que atien-
de al alumnado con necesidades sani-
tarias en los cuatro colegios del barrio, 
María Solivieres. 

TODO SIGUE IGUAL
Un año y medio después, con 11 ni-
ños con diabetes y una decena con 
otras patologías a su cargo, todo sigue 
igual, para desesperación de María. Si-
gue siendo interina, con contratos por 
acúmulo, por lo que cada comienzo de 
curso tiene que estar dada de alta en el 
paro y, aún así, tiene la incertidumbre si 
la van a contratar o no; “siguen sin pre-
ocuparse de nosotras, asegura, no me 
llama nadie de la consejería y nos tene-
mos que buscar la vida”. Aún así, con 
sobresfuerzo, también imparte talleres 
para alumnos y profesores.

Por eso, María y sus compañeras, 20 
en la provincia, piden que se las incluya 
en la relación de puestos de trabajo de 
la Junta, para tener estabilidad laboral 
y desarrollar mejor su trabajo.

Silvia López Jimeno, enfermera que 
atiende a  colegios en Mora, Manzane-

con diabetes, señala que “seguimos pi-
diendo que pongan una enfermera en 
cada colegio; eso no es un capricho, 
es una necesidad”.

Fuentes de la Consejería de Educa-
ción han informado a Vecinos que a co-

mienzo de curso se reúne una comisión 
integrada por la comunidad educativa y 
las consejerías de Educación y Sanidad 
y determina qué colegios tendrán enfer-
mera en función de sus necesidades. 
Además, cada colegio tiene asignada 

que y  Los Yébenes, corrobora estas 
palabras punto por punto. “Me orga-
nizo como puedo,  no tengo días sin 
sobresaltos”, siempre expuesta a un 
accidente en la carretera. 

Por su parte, Alicia, madre de un niño 

una enfermera de l centro de salud de 
referencia. Explican que cada colegio 
organiza el trabajo de estas profesiona-
les. “Los contratos dependen de Fun-
ción Pública”, añaden, y no contemplan 
ningún cambio.

Multada por hacer 
su trabajo
Hace un mes, la Guardia Civil de 
Tráfico multó a María con 250 
euros y la retirada de seis pun-
tos del carné. “Iba a atender un 
niño con una fuerte bajada de 
azúcar y que se estaba quedan-
do inconsciente”, explica, “pen-
diente del móvil para saber có-
mo reaccionaba el niño y dando 
instrucciones para que le aten-
dieran”, reconoce. Cuando se lo 
dijo a los agentes la escoltaron 
hasta el colegio y “allí esperaron 
a que le estabilizáramos y cuan-
do lo conseguimos, me dijeron 
que entendían mi trabajo, pero 
me multaron”.

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO
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Cómo crear carriles bici seguros y efectivos

l l Hace dos años, el Gobierno 
aprobó la primera Estrategia Es-
tatal de la Bicicleta, que incluía 
decenas de propuestas para im-
pulsar esta movilidad sostenible. 
Ahora publica una Guía de reco-
mendaciones para el diseño de 
infraestructura ciclista, que deben 
hacerse protegidas, separadas 
con elementos físicos y a costa 
del espacio de los coches. “La ex-
periencia demuestra que lo que 
hace que más gente se mueva en 
bicicleta son los carriles bici pro-
tegidos y seguros, y no vale solo 
con pintura, sino que tienen que 
tener elementos físicos de sepa-
ración. Si no se cumplen esos cri-
terios, mucha gente no los usará, 
empezando por las personas ma-
yores y los niños”, resume Toño 
Pérez Peña, director de la Ofici-
na General de la Bicicleta, que ha 
coordinado los trabajos.

La guía establece los criterios 
básicos que deben cumplir las re-
des ciclistas para ser efectivas, es 
decir, para lograr que más gente 

las use. Así, tienen que ser atrac-
tivas, seguras, coherentes, inclu-
sivas, identificables, dinamizado-
ras, cómodas e integradas en la 
movilidad sostenible (por ejemplo, 
favoreciendo la integración con el 
transporte público). En cambio, 

no considera que sea positiva la 
creación de ciclocarriles, es de-
cir, pintar un señal en el suelo pa-
rra que bicis y coches compar-
tan espacio, una medida que se 
aplica en ciudades como Madrid 
(o Toledo). 

Se proponen diferentes solu-
ciones basadas en ejemplos de 
éxito, por ejemplo, carriles bici 
exclusivos en el lateral de la cal-
zada, entre la acera y la banda de 
aparcamiento, a la izquierda de la 
calzada, anexos a la mediana, a la 

izquierda del carril bus, o a contra-
mano, entre otros. “En cualquier 
caso, es fundamental que las vías 
ciclistas se hagan a costa del es-
pacio del coche, bien reduciendo 
carriles de tráfico o bien quitando 
espacio para el aparcamiento de 
vehículos, y que tengan un buen 
mantenimiento”, comenta el ex-
perto del ministerio.
“Cuando una vía forme parte de 
un itinerario ciclista básico, pero 
no sea posible construir un carril 
bici porque la calle sea pequeña, 
proponemos reducir la velocidad 
a 20 por hora y poner elementos 
físicos que ayuden en este come-
tido, como pasos elevados, es-
trechamiento de carriles, cambio 
de asfalto por adoquines y otras 
medidas”, continúa. El documen-
to incluye además una tabla con 
seis categorías de vías pensadas 
para el cicloturismo, con ejemplos 
positivos para construir este tipo 
de itinerarios en el campo.

Migue Ángel Medina
elpais.com

Cigüeña blanca

l l Ave inconfundible, de gran tamaño y nota-
ble envergadura, que luce un característico 
plumaje blanco, aunque con las plumas de 
vuelo de color negro. El pico, largo y apun-
tado, presenta una tonalidad rojiza o ana-
ranjada muy intensa en el caso de los adul-
tos, rojo sucio en los ejemplares juveniles y 
prácticamente negro en los pollos. Las patas 
son de un intenso color rojo anaranjado en 
las aves adultas y rosadas en los jóvenes. En 
vuelo adopta una postura característica, con 
el cuello y las patas estiradas.

Pertenece a la orden Ciconiiformes, fami-
lia Ciconiidae. Tiene una longitud de entre 
95 y110 cm y una envergadura de entre
180 y 218 cm. 

En general, la cigüeña blanca es un ave 
bastante silenciosa, aunque emite algunas 
vocalizaciones ásperas de alarma cuando 
se excita o en presencia de individuos ex-
traños en las inmediaciones del nido. El so-
nido más característico de la especie es un 
sonoro castañeteo producido al entrecho-
car las mandíbulas, conocido como “cro-

toreo”, que el ave ejecuta como salutación 
hacia su pareja. 

Esta especie hubo de soportar durante el 
pasado siglo una serie de drásticos cambios 
en los paisajes y los usos rurales que la lleva-
ron a desaparecer en muchas regiones y, de 
los que hoy día se recupera asombrosamen-
te gracias, en parte, a un cambio de hábitos. 

SeoBirdLife

Buzón Biobarrio

l l Ya he leído en esta sección algunas quejas sobre el tráfico en nuestro barrio, que deja 
mucho que desear y que sin duda tiene grave repercusión en el medio ambiente. Con-
cretamente, considero muy peligroso el comportamiento de muchos conductores que a 
gran velocidad circulan por calle Alberche, sobre todo en horas nocturnas. Cualquier día 
lamentaremos una desgracia. Y por otro lado, me pregunto cómo es posible que en la 
misma calle, en horas punta o no, otros conductores incívicos dejen su vehículo en doble 
fila, incluso, habiendo sitio para aparcar correctamente al lado.    Mario Jiménez

En busca de hogar

l l Aunque somos una 
perrera, tenemos tres 
gatitos adorables, bue-
nísimos, cariñosos... 
Tienen un año y Willy, 
el blanco y negro, tiene 
solo un ojo, el otro se le 
tuvo que quitar. Tito es 
el de la caja y Miel.
Si quieres adoptar man-
da un email a apasanber-
nardo@gmail.com. Y 
puedes ayudar: http://
www.apasanbernardo.
es/es/web/page/apa-
drina

Sección de fotos

Nuestro colaborador Iván 
Dorado nos presenta esta 
Salamanquesa común, Ta-
rentola mauritanica, que fo-
tografió en su propio domi-
cilio el pasado 15 de mayo.
Invitamos de nuevo a nues-
tras lectoras y lectores a en-
viarnos sus fotos de natu-
raleza y animales que salen 
a su paso en nuestro ba-
rrio y alrededores, a aveta-
jo1975@gmail.com



Hablemos de Método D´Hondt  y no Ley D´Hondt, 
porque éste no es el único elemento que, universal-
mente, se utiliza para regular cómo nuestros votos se 
convierten en escaños.  
 

Países como Francia, por ejemplo, apuestan por las dos 
vueltas, y otros como Países Bajos tienen un sistema pro-
porcional puro. 

  

   

  

 

Para esa adjudicación en España se utiliza la mal 
llamada “Ley” D´Hondt, creada en 1878 por el 
jurista belga que le da nombre.  
 

   Para aplicar este sistema, se parte del total de 
votos depositados, pues todos aquellos partidos que 
tengan menos de un 5% de ese total de votos, que-
darán sin representante. 
 

A partir de este momento, se divide el número de 
votos de cada partido político entre sucesivos núme-
ros naturales, comenzando por 1.  
 

La adjudicación de escaños para los representantes 
de los partidos se realiza en orden decreciente de los 
cocientes obtenidos en las divisiones anteriores.  
 

En la tabla inferior se indica el proceso por el que, de 
acuerdo a los votos obtenidos por cada partido, se 
han adjudicado los 25 Concejales del Ayuntamiento  
de Toledo en los recientes comicios. 

El pasado 28 de mayo tuvimos la oportunidad de volver a poner de manifies-
to en las urnas nuestra voluntad individiual. Tuvo lugar, una vez más, el mo-
mento más representativo de un estado de derecho y democrático: La elec-
ción de nuestros gobernantes, en este caso más próximos, mediante el acto 
simbólico de introducir un voto en una urna. 
 
 

Esa urna se llena en cada convocatoria electoral de votos y de matemáticas. 

  

  

Como en tantos ámbitos de nuestro deve-
nir por este planeta llamado Tierra, en las 

elecciones para determinar nuestros representantes 
políticos, también nos encontraremos con nuestras que-
ridas matemáticas.  
 

En la determinación de los censos electorales, que sirven 
de base para adjudicar ese derecho de elección, y que 
se elaboran y controlan por procedimientos estadísticos 
que garantizan la autenticidad de datos.  
 

En la elaboración de encuestas previas a la puntual cele-
bración de las elecciones y el posterior recuento de vo-
tos.  
 

En la posterior determinación de las mayorías necesarias 
y suficientes para ostentar el gobierno del ámbito públi-
co que corresponda (que no siempre coinciden y que se 
hacen y deshacen entre acuerdos y desencuentros). 
 
Y en la forma de adjudicar los cargos electos. 

Son muchas las variables que, en 
citas electorales tan convulsas 
como la vivida en el mes pasado, 
pueden decantar la balanza a 
favor de uno u otro partido, con 
la adjudicación del escaño que 
condicionará la marcha de mu-
chas de nuestras microsociedades 
durante los siguientes cuatro 
años. 
 

Ninguna expresión del pueblo 
debe ser infravalorada, y, como 
con el cero, que en matemáticas 
asociamos a la nada, siendo mu-
cho más que eso, así sucede en 
las elecciones con ese dato pos-
trero y muchas veces silenciado 
llamado “voto en blanco”.  

Aparte del sentimiento de desconfianza acerca de las opciones políticas 
planteadas, y la voluntad de seguir buscando nuevas propuestas dentro 
del marco democrático, el voto en blanco, por sí solo, o sumado al voto 
nulo, puede cambiar el panorama político resultante, de forma notable. 
 

Y esto es debido a que su cuantía es incluida en el total de votos, para 
calcular el 3% que se constituye en llave mínima para poder acceder al 
“Salón de Reparto” de escaños. 
 

De esta forma, en los resultados completos del escrutinio realizado en 
Toledo en estas últimas elecciones (con 590 votos en blanco y  612 
votos nulos), el hecho de que el primer Partido Político eliminado pu-
diera tener un Concejal en el Ayuntamiento de nuestra localidad, ale-
jando, así, un poco más el bipartidismo y ofreciendo nuevos caminos 
para realizar los pactos que lleven a la gobernabilidad, no deja de ser 
un escenario que sin duda pintaría un nuevo Toledo. 
 

Los votos nulos, como el cero, afectan no solo a la apariencia sino a la 
esencia. Pongámoslos en el lugar que les corresponde. 

  
  

Somos  35. 

  

´ 

8, 24, 13, 54, 
54. Porque  en 
oikigono lados 
impar, multipli-
co.  En otro 
caso, resto. 

 VOTOS/1 VOTOS/2 VOTOS/3 VOTOS/4 VOTOS/5 VOTOS/6 VOTOS/7 VOTOS/8 VOTOS/9 VOTOS/10 VOTOS/11 VOTOS/12 

PSOE 16.864 8.432 5.621,3 4.216 3.372,8 2.810 2.409,1 2.108,7 1.873,8 1.686,4 1.533,1 1.405,3 

PP 13.893 6.946,5 4.631 3.473,2 2.778,6 2.315,5 1.984,7 1.736,6 1.543,7 1.389,3   
VOX 5.945 2.972,5 1.981,6 1.486,2 1.189        

PODEMOS 
-IU 2.749 1.374,5           

PRIMERO  
TOLEDO 1.980            

CS 1.433            
FEJONS 67            

  

´

Los que somos, y tantos como 
somos, y la mitad de los que 
somos, y la mitad de la mitad de 
los que somos, y tú somos 100, 
 
¿Cuántos somos? 

Coloca las cifras de 1 a 8 en 
los recuadros y círculos, de 
manera que cada núimero 
en un recuadro sea la dife-
rencia de los dos números 
de los círculos contiguos.  

Empezando por el 
cuadro superior y si-
guiendo el avance de 
las agujas del reloj;   
7 - 1 - 4 - 5 - 3 - 2 - 6 - 8  
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No quiero volver a la situación de posguerra
l l  Nunca podré olvidar la noche 
del 23 de febrero de 1981. La no-
che del fallido intento de golpe 
de Estado. Cuando alguien co-
menta dónde estabas ese día, 
mis hermanas y yo nos miramos 
y nos acordamos de las palabras 
de mi padre: Si esto prolifera, no 
quiero que mis hijas vivan lo que 
nosotros hemos vivido. 

Afortunadamente nosotras no 
tuvimos que pasar por ello y en 
estos años hemos visto cómo 
nuestros derechos han ido incre-
mentándose según iban avan-
zando los años. No caídos del 
cielo o como por inercia. Esos 
derechos han sido el cúmulo de 
numerosos esfuerzos. De gran-
des luchas y del trabajo a pico y 
pala de innumerables personas.
Para las nuevas generaciones, 
millenials, zeta, cero… esos de-

ña, Alberto Núñez Feijóo quiera 
derogar esta ley y volver a la si-
tuación anterior, hay que escri-
birlo con mayúsculas para que 
a nadie se le olvide que es un 
derecho adquirido que pone en 
valor nuevamente a unas ge-
neraciones que han trabajado 
y luchado para conseguir que 
hoy podamos vivir en democra-
cia en España y que puede vol-
ver al cajón de pensar si no lo 
evitamos. 

Y con la Ley de las Pensiones 
otras cuantas leyes más que, a 
lo mejor necesitan alguna refor-
ma para hacerlas mejores, pero 
nunca su derogación. Y así, te-
nemos la Ley Trans y la Ley de 
Memoria Democrática. No es 
cierto que en España sea más 
fácil cambiar de sexo que sacar-
se el carnet de conducir. Para 

rechos llegaron después de mi-
les de batallas ganadas, de un 
incansable y agotador trabajo. 
Al igual que el teléfono móvil 
y las redes sociales, no llega-
ron de un día para otro, aunque 
a algunos el hecho de vivir sin 
ellos pueda parecerles ciencia 
ficción. 

Tan es así, que en la actual le-
gislatura hemos seguido con-
quistándolos aunque para 
algunos sigan pasando desa-
percibidos. 

Probablemente todos recuer-
den a los abuelos fallecidos en 
las residencias de mayores de 
Madrid. A los que salieron a la 
calle para pedir la revalorización 
de sus pensiones, sOlo algunos. 
La nueva Ley de las Pensiones, 
unos pocos. Que el postulante 
a presidir el Gobierno de Espa-

quienes han decidido llevarlo a 
cabo no ha tenido que ser fácil 
esa transición, por lo que no me 
parece que se pueda frivolizar 
con ello. Y, de la Memoria De-
mocrática mejor somos educa-
dos para decir lo que pensamos 
a aquellos que niegan la mayor. 
España es el único país de Eu-
ropa donde se sigue rindiendo 
culto a un dictador.  Que en la 
guerra hubo masacres por am-
bos bandos, a nadie se le es-
capa. Lo que no es de recibo 
es lo que sucedió después. La 
Ley de Memoria Democrática lo 
que pretende es dar voz y digni-
dad a los represaliados durante 
la dictadura, algo que para al-
gunos, todavía, debe suponer 
una afrenta. 

No hablamos ya del Ministerio 
de Igualdad. Sí, es necesario. 

Porque la discriminación hom-
bre-mujer sigue existiendo. Por-
que sigue habiendo asesinatos 
de mujeres y de niños y viola-
ciones de niñas y de mujeres. 
Y, mientras siga existiendo ese 
sinsentido, seguirá siendo nece-
sario un Ministerio para luchar 
por ello. Y 8 de marzo. Y 28 de 
junio. Y 25 de noviembre.  

Y, todo ello, ya ha desapare-
cido de algunos ayuntamien-
tos y alguna comunidad autó-
noma. Por eso, no quiero para 
mis hijos y mis nietos volver a 
la vida que vivieron mis padres 
de jóvenes porque, entonces, 
habremos retrocedido cincuen-
ta años. Y volveré a recordar la 
noche del 23 de febrero y las 
palabras con tanto sentimiento 
de mis padres.

  Rosa Nogués

La viñeta de Orlando y Alberto


